

Precios de Suscripción

Un mes . . . 0'25 pts  
Trimestre. . . 0'80  
Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Pago anticipado

PERIÓDICO REPUBLICANO

DIRECTOR PROPIETARIO: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO IV

Valdepeñas 8 de Noviembre de 1913

Núm. 146

# EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.  
De los artículos firmados responden sus autores.

Redacción y Admón.  
Cristo, 1

## Candidatura Republicano Radical

### Distrito del Ayuntamiento

Don Pedro Vicente Gómez Sánchez.

Don Hermenegildo Morales López.

### Distrito de San José

Don Pedro Vicente Gómez Sánchez.

Don Juan Ruiz Cejudo.

### Distrito del Convento

Don Pedro Vicente Gómez Sánchez.

### Distrito de San Juan

Don Pedro Vicente Gómez Sánchez.

### Distrito de la Veracruz

Don Pedro Vicente Gómez Sánchez.

*¡Ojo republicanos! Hasta la presente no hay más candidatura republicana, que la republicana radical; puesto que nuestros afines los federales y los unionistas no presentan candidatos.*

*¡Alerta, pues, republicanos!*

### ¡PUEBLO!

## Ojo con el partido ful

Aquellos egoístas ciudadanos que quisieron engañarte, pueblo soberano, sosteniendo el maldito impuesto de consumos y retrasando su abolición vienen ahora con el «machete» de la formación de un partido que solo ellos pueden llamar popular, pues el pueblo ni pintados puede verlos, olvidando que únicamente por ellos hemos padecido tres arriendos de consumos.

Estos mismos son los que explotando tu ignorancia han sostenido tu error en el problema de la flexera, lanzándote contra las personas que de

buena fé te han llevado por el camino de la verdad.

Agua, debías tener, soberano pueblo, y estos que se quieren llamar populares, han logrado con sus egoísmos, privarte de ellos, dando lugar a la serie de enfermedades mortíferas que tantos extragos hacen en la población.

Las escuelas se graduaron y todos los beneficios que la graduación reporta se han logrado con la oposición de estos mismos que ahora se congregan para sorprender tu buena fé, creyendo tú vas a olvidar que nunca han estado a tu servicio, pues si alguno te defendió desertó cobardemente, como ocurría en la Junta para sustituir los consumos.

Solo en el momento de la elección. puedes pueblo soberano, ejercer tus derechos y oponer tu voto para que no sigan haciendo mangas y capirotes, los que solo aspiran a lograr satisfacer mezquinas ambiciones y realizar venganzas de perro chico.

Hora es ya de no esperar nuevos desengaños, el sufragio es la más vi-

## Goizueta y Vea Murguía (S. en C.)

INGENIEROS

PLAZA DE BILBAO, 1. MADRID

**Labores de desfonde con arados de vapor**

Profundidades desde 25 a 80 centímetros.  
Precios reducidos, variables según la extensión del terreno y la profundidad de la labor.  
Para presupuestos dirigirse a la casa central o a don Ricardo Goizueta, Hotel Inglés, Valdepeñas.  
Se anunciará en este mismo periódico los términos donde se trabaje cada semana.

va expresión de la voluntad popular y debe ejercitarse para imprimir a la administración municipal los derroteros progresivos que son de las circunstancias.

*Los que se llaman republicanos (no radicales) aun cuando sean transformistas presentan un candidato por cada distrito y no les importa la derrota, pues lo que persiguen es que no voten a don Pedro Vicente Gómez.*

*¡Cuánto querían estos republicanos a Pedro antes de ser concejal!*

## ¡Ciudadanos, a votar!

Día de prueba para todos los buenos ciudadanos es siempre el día de elecciones, día grande si todos saben cumplir con su deber, si saben oír los gritos de su conciencia. El sufragio es la piedra de toque en donde se contrastan los positivos valores, en donde se manifiestan los hombres de hombría, los idealistas, los patriotas, los amantes de la paz y el progreso. Mucho encierra en sí el acto de votar; sublime acto si los hombres, arrojando los peligros más ficticios que reales, se preocupan de manifestar su verdadera voluntad, si se rodean de civismo y terminan con actos de energía con la ruin política de campanario que avasalla y aniquila la vida del pueblo.

El partido republicano radical, que en todos momentos se propuso de la prosperidad, del bienestar, del progreso del pueblo, escrupuloso con sus

doctrinas y sus actos, lo fué con la elección de sus candidatos. No vamos a decir detalladamente las cualidades sobresalientes de nuestros candidatos. Pero de todos son conocidos sus sacrificios y sus desvelos, por todos conceptos son dignos de la representación popular.

¡Ciudadanos, votar los dignos nombre de D. Pedro V. Gómez, D. Juan Ruiz y D. Hermenegildo Morales, seguros de que estareis bien representados.

*Gran concurso merece abrirse para ver si algún linco puede ver hayan hecho algo bueno por el pueblo los que quieren formar el partido popular.*

## ¡Qué amigos tienes Benito!

Así decía cuando le pedían la luna y por servir al entonces embrionario trust jurídico-administrativo, se liaba la manta a la cabeza un funcionario judicial que tanto aquí como en un pueblo próximo de la provincia de Jaén, se hizo célebre por sus chirigotas.

Aquellos amigos de Benito son los mismos que el día 2 del corriente pusieron a la Junta del censo en el trance de cometer una grave infracción por servir al interés bastardo y caprichoso de impedir a un concejal hiciera uso de sus derechos.

En buenas fuentes bebe *El Radical*, de Madrid, al afirmar que «Bey de madero pretendía ser jefe del partido liberal, y sin duda no andaba muy lejos de los amigos de Benito el socio

de madera, pues si los oídos no nos engañan, este ilustre escribano tomó parte en la discusión del día 2 e indudablemente su autorizada opinión debió pesar sobre los vocales de la Junta del Censo, que prefirieron contraer una grave responsabilidad antes de ceder al espíritu de la ley y deseo de los candidatos que solicitaban ser proclamados por varios distritos.

No es esta la primera vez que esta «cofradía de Benito» no repara en medios para conseguir sus deseos, aun cuando corran riesgo la honorabilidad y seriedad de sus amigos, pues ahora los ponen bajo la sanción de la ley electoral; en Febrero, los pusieron en ridículo haciéndoles firmar una protesta contraria a las convicciones, y apesar de esto no se llaman a engaño estos cándidos amigos, que están haciendo el juego a los que para lograr sus ambiciones ponen en juego los medios más peligrosos y... que jamás debe usar nadie para comprometer a sus amigos.

*El consejero de los de la Junta del Censo, es un humilde y sabio escribano.*

*¡Pícaros radicales que aseguran que está la justicia secuestrada por este funcionario!*

## Contradicciones

Poco a poco, parece que va cesando la protesta general que en periodo álgido se opuso a la guerra. En forma de *a la mata callando*, y con el procedimiento del cuenta gotas grave proceder que agota las energías de un pueblo en mediano estado de salud y en el último confín de la hecatombe, vamos los españoles mirando de la forma más impasible el caprichoso mandato de nuestros directores, los que no en vano han de mantener la más estéril de las luchas en territorio africano.

Al cementerio marroquí mandamos lo mejor y más florido de nuestra juventud; allí tiene su destino nuestra legión de trabajadores, los brazos reudentores que por sí solo pueden salvar a España de un próximo desastre; allí encuentra los últimos días de su vida el campeón del campo y de la ciudad, el obrero del terruño y del taller, y con todo este martirologio social base de un poder autócrata e inquisitorial, una parte de España como dando a entender que somos la más feliz de las naciones, se entrega a la diversión más escandalosa y más inhumana: a la fiesta de toros, preludio a un sin fin de voces de una marcha funeraria.

La constitución de dos Españas es el reflejo de nuestra decadencia y así

hemos visto en todos los casos juntarse en un mismo día el entusiasmo loco de los asistentes a una corrida de toros, con los ayes dolorosos de aquellos luchadores que defendían con la muerte en los labios una herencia de nuestros antepasados, un desacierto de nuestros gobernantes, o un acto de soberbia de nuestros políticos. Hablen en todo caso, *Cavite, Santiago de Cuba, Semana trágica, Rarranco del Lobo, Hundimiento del Tercer Depósito, voladura del Machichaco, pérdida del Regente, estafa del estampillado, Sesión patriótica, Crímenes antisociales, asesinatos de Infiesto, Jumilla, Osera y Salamanca, catástrofe del Ferrol, víctimas de Castellón, Dictadura gubernamental* y otros mil episodios épicos de odio, donde colocados en un antro de inconsciencia y vesanismo reclufan al sentimiento de esa media España que trabaja, que lucha, que quiere redimirnos. De esa forma pasaba el pueblo de la última capa social sus amarguras; de esa forma en mil y mil actas de exterminio, mientras los de arriba lo comentaban de forma irrisoria, desde un tendido de una plaza de toros. ¿Qué importa que una parte de pueblo se muera, si otra celebra con grandes fiestas provocativas su afición y su rango? A cada fecha desastrosa un gran festival taurino, así como queriendo demostrar lo bravucón de una raza; y como remate de tanto desconcierto, se alborotan con menos lógica que un gallinero un buen número de satisfechos y despreocupados, por aquello de cortarle a su diestro taurómaco lo que llamamos coleta.

Ese es el camino que nos llevará seguramente al puerto de salvación. Es una gracia que así reaccione una buena mayoría de españoles sin comprender que no es prudente, ni lógico ni liberal, que a cada epopeya de luto se solemnice con una gran corrida de toros.

¡Y que vamos progresando!... Valiente afirmación los que tal suponen. No está nuestra solución en ciertos dilemas contradictorios de aquellos que creen valuarlos; no podemos suponer los que de buena fe amamos a la patria, que ésta pueda regenerarse con aquella corrida o aquel banquete, ya en obsequio de un presidente de una república o de un afamado matador.

Y mientras tanto, el pueblo sin pesetas que siga la pelea en nuestras posiciones del Rif y dejándose allí sus huesos. La cosa es asegurar los fabulosos dispendios de cuatro señores que nos llevan al precipicio. Con todo esto parece un sarcasmo el canto de los traidorzuelos que creen en la democratización de la monarquía.

MANUEL ALBI.

*El Presidente de la Junta del Censo, en su amor al respeto de la ley, ha puesto bajo la férula de la ley penal a mis secuaces vocales; presentando también la dimisión de concejal por ser titular cuando fué elegido: todo por respeto a la ley y para que no se proclamara concejal por todos los distritos un amigo de Camacho.*

*¡El respeto a la ley ante todo!*

## INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Valdepeñas

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid D. Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en VALDEPEÑAS, los días 3 y 4 del próximo mes de Diciembre de 11 a 1 y de 3 a 6 en el HOTEL DE LA PALOMA, para los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones del espinazo, coxalgias parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equínos, varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes o pie plano doloroso, abultamiento del vientre, descenso de la matriz, etc., que deseen someterse al método especial e infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conozca, y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

*Piernas artificiales, cualquiera que sea el sitio de la amputación.*

No admite encargo de aparatos alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestro interesante libro de 290 páginas, titulado *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento*.

En Madrid, en su gabinete Ortopédico, Carrera de San Jerónimo, número 37, principal.

## LUCHA ELECTORAL

*Van unidos los que querían restablecer el impuesto de Consumos y los que evitaron se hiciera una provechosa instalación de viveros, porque antes eran los pastos de unas ovejitas, que el bien del pueblo, palabra inútil en el Diccionario de los que quieren llamarse populares.*

## Notas triviales

**Discusión.**—Es la acción ó efecto de discutir y ventilar alguna materia.

La discusión y percusión representan la misma palabra de origen. En efecto, la discusión no es otra cosa que la percusión de las ideas. La discusión, encaminada a sus grandes fines lleva en sí la mitad del mundo, es el examen de una cuestión en que to-

man parte varias personas, y en que cada una suministra ideas y observaciones, con el objeto de llegar a una solución satisfactoria. El debate es una discusión en que las opiniones se dividen, y en que cada cual procura sostener la suya con razones y pruebas. Disputa es un debate tenaz y acalorado. En la discusión puede no haber discordia; siempre la hay en el debate y en la disputa. En la discusión se discurre, se razona y se analiza; en el debate se contradice, se refuta y se prueba; en la disputa se grita y se agrían las pasiones.

La discusión es académica. El debate, parlamentario. La controversia filosófica. El que discute habla con reposo. El que controvierte habla con razón apasionada.

Dos amigos discuten. Una asamblea debate. Dos escuelas científicas controvierten.

Se discute para dilucidar un punto. Se debate para echar abajo una ley. Se controvierte para vencer al enemigo.

La ambición, el odio y la envidia pueden entrar en el debate. El sofisma y la argucia pueden entrar en la controversia.

El amor a lo bello, a lo verdadero, a lo justo, es el alma de la discusión.

**Disputar.**—Defender, controvertir, sostener opiniones ó conclusiones sobre alguna materia con otro. Porfiar con voces y altercación.

La disputa es semejante a la querrela; la controversia al razonamiento. Se controvierte un razonamiento. Se disputa una propiedad.

Quien controvierte, ilustra; quien disputa, riñe. Debemos controvertir mucho; disputar, poco o nada.

En resumen, el docto, controvierte; el villano disputa.

De aquí se deduce que la controversia es erudita; la disputa, ruín, descontentadiza, sañuda y mal criada.

En España se disputa mucho y se discute y controvierte muy poco, y así anda la patria; de tumbo en tumbos.

Tanto se disputa que marchan viento en popa, las armerías; mientras arrastran una vida languida y precaria las librerías.

Menos disputas y más controversias y discusiones; menos majeza y más raciocinio; menos flamenquismo y más cultura; menos pistolas y más libros; menos armerías y bibliotecas es lo que hace mucho tiempo está haciendo falta en este desventurado país.

**Jefe.**—El superior o cabeza de algún cuerpo u oficio. Jefe político, el que lleva la dirección de un partido. Las cualidades que deben concurrir en la persona elegida como jefe, deben ser: inteligencia clara y despejada, cultura, virilidad, energía y audacia; sin estas cualidades nadie debe

pretender tan preeminente cargo como es la jefatura de un partido político, sin exponerse a correr constantemente el ridículo, en el caso bastante problemático que encontrarse alguien que le siguiese.

De estos inconvenientes están libres los partidos que como el federal no se dirigen por jefaturas unipersonales. En esto el partido radical, también ha progresado mucho puesto que también se dirige por juntas, o sea por medio de jefaturas multipersonales.

En mis anteriores trivialidades presagiaba que pronto no quedarían en toda España más que dos partidos republicanos: el federal y el radical; mis pronósticos han principiado a cumplirse en todas partes. Hasta el punto de no quedar ni vestigios del unionismo.

En unas partes los unionistas se fueron al campo federal de donde procedían, en otras fuéronse al radicalismo y en otras descaradamente al melquiadismo. ¿Que donde sucedió esto? Averíguelo Vargas.

Un buen republicano no debe jamás, ayudar con su sufragio a sus más escarneidos enemigos los monárquicos. Cuando se presentan dos candidatos republicanos, y los dos amigos, el pueblo amante del lema Igualdad, Libertad y Fraternidad, sin titubear debe apoyar al más leal y más idóneo.

Entre los monárquicos están los reformistas, no digo que aún no queden algunos ilusos republicanos en el melquiadismo. Esto quien lo puede firmar, pero sí que fueron don Melquiades y sus partidarios expulsados de la Conjunción republicano-socialista; esto sí, porque ya lo saben hasta los chicos de la Veracruz. Y como la amistad es una cosa y otra el idealismo, los reformistas seguirán siendo nuestros amigos, pero no nuestros correligionarios. JOSÉ SINFÉ

*El presidente de la Junta del Censo para entretener el tiempo de dar sesiones, volvió en ellas de sus acuerdos cada cinco minutos, según el giro que a sus discursos daba un amigo.*

*¡No duelen ustedes que dicho presidente es muy rectilíneo!*

### Escuela de adultos gratuita

Queda abierta la matrícula de adultos de 6 a 8 de la noche en los días laborables comprendidos desde la presente fecha hasta el 25 del próximo mes, en el local que ocupa el Grupo escolar, situado en la calle Bataneros.

Valdepeñas 30 de Octubre de 1913.

El Maestro,

GUSTAVO DEL BARCO.

### Escuela de adultos gratuita

Queda abierta la matrícula de adultos de 6 a 8 de la noche en los días laborables comprendidos desde la presente fecha hasta el 25 del próximo mes, en el local de la Escuela Nacional de niños, situada en la calle del Amparo, núm. 11.

Valdepeñas 30 de Octubre de 1913

El Maestro,

JESUS BAEZA.

### Comentando un artículo

Para D. Santiago Carrasco

La decadencia de los pueblos, se debe a la falta de espíritu colectivo; su derrumbamiento, a la falta de sinceridad política; su retroceso, a la sobra de egoísmo mal entendido.

Así debería de prejugarse el asunto; buscarle una solución; determinar un punto concreto. Mas los hombres faltos de todo sentido práctico nada resuelven porque nada pretenden ni nada quieren. La actuación de los directores cada vez más deficiente, merece siempre una censura; pero el individuo esclavo de sí mismo, nada dice ni nada reprueba. La solución no existe porque no va acompañada la voluntad del deseo y cuando esas dos formas humanas no viven íntimamente ligadas, vuela a otros extremos el buen criterio y falla por que no reina el buen sentido dentro de la masa de aquella materia derruida.

Así seguimos impasibles ante las malas costumbres que reaniman por completo una dirección de escándalo y de escamoteo, donde revueltas en

confusión las bastardas intenciones de las gentes, agotan las pocas energías que quedan de aquellos que siendo buenos cometen falta mayor con patentizar una resignación que es una injuria a todo lo constituido. Algunas veces el silencio de aquellos que preveen la derrota es mil veces más censurable que la mala dirección del nuevo Herodes. Son puntos que concretan de una manera sin igual la decadencia de este pueblo no redimido todavía por un hombre que se condense dentro de la oración con que principia este artículo. La cosa es vivir sin preocupación aún cuando en ello vaya todo el resurgimiento de un período venturoso que se desvía del cauce, por que no encuentra una buena dirección de aquellos que sólo se preocupan de su bienestar personal.

Por no responder a los tres puntos indicados tiene el pueblo un castigo que lo merece. Atraviesa el camino de la amargura en trances tan apurados, que marcha a paso lento al abismo del desastre. Los hombres íntegros en crisis no pueden ser hoy la salvación de Valdepeñas porque la razón se encuentra desviada de su verdadero cauce. Pocos, muy pocos, han puesto manos a la obra; si alguno que por amor a él mismo no menciona ha dado el paso, nadie, estoy seguro, se ha dado por aludido. Así, que la voz de un viejo joven se esrellará como la de aquel buen luchador que solo encontró en sus articulados oídos sordos.

¡Santas ideas! Por ser buenas nada significa esparirlas en terreno no abonado para grandes empresas. Solo un remedio queda a mi juicio y en él creo ciegamente porque llevo muchos años contemplándolo en ese espejo de Cataluña. Nuestro amor de Valdepeñas si lo tuviéramos podría conducirnos al regionalismo. Con tal procedimiento se desterraría de este pueblo lo mucho que estorba: el político de oficio y la carcoma central que poco a poco nos deja sin camisa y en el mayor desamparo.

En lo que respecta a los puntos más interesantes, tiene el pueblo en masa la sanción. Ella se encierra en un día de elecciones. Está la victoria en las urnas; el remedio en la buena elección de sus administradores; el progreso definitivo en las cortes. Na-

da de contemplaciones con los chanchulleros que solo a costa de nuestra representación medran arriba. Busquemos hijos del pueblo que sean apertos y conscientes; llevemos al municipio, a la Diputación y a las Cortes, quien represente nuestro clamoreo de angustia; llevemos hombres que reflejen ante los mercaderes figurones nuestro dolor de decadentes, y no viles explotadores de nuestra pasividad y nuestra indiferencia.

El que quiera méritos que los gane; el que pida votos que reparta antes un programa que sea de verdadera actuación en la casa de todos. Así quizás lleguemos a tiempo al camino de salvación, pero no lo creo, porque tengo casi la seguridad de ser uno de los más entusiastas y sin embargo el más insignificante de todos. Los de relieve, los hombres de representación no cambiarán seguramente su puesto de vividores, por el de decididos defensores de aquello que se derrumba.

Y no sigo más porque el asunto es muy extenso. En otra ocasión seguiré por el mismo camino si mis escasos conocimientos me lo permiten. Interín, allá va un cariñoso saludo al buen ciudadano D. Santiago Carrasco que, componetrado con las buenas intenciones de mi buen amigo D. Pedro Vicente Gómez, se propone resucitar una opinión que nos saque de este «valle de lágrimas».

Mi aplauso tiene la buena idea y mi modesta cooperación, téngalo así entendido el viejo luchador amante como pocos de su pueblo.

LIBERTO DE GUZMAN

### ENTRE BASTIDORES

#### Salón Recreo del Círculo Republicano

En vista de la aceptación que ha tenido en el género cómico la sociedad «Talia» compuesta de aficionados de esta localidad, pondrá en escena el próximo Domingo 9 del corriente, las obras siguientes: «El Contrabando», «La Niña Pancha» y «Chateaux Margueaux».

Aseguramos el éxito de este programa por ser obras escogidas y encarnadas en el personal.

Imprenta San José.—Linares

## GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE



# TOMAS DE MERLO Y MERLO



Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Píldoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Aguas Minerales: especial la de Solares.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentífrico maravilloso.—Depilatorio Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

**EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS**

## Café de la Reforma hoy Teatro Heras

Todos los días grandes y variados programas.  
La entrada solo por el consumo. El servicio es  
merado y á cargo de camareras.  
Todos los días cambios de couplets.

SIEMPRE NOVEDADES

## HOTEL SUIZO

Desengano, 1 y Fuencarral, 9 antes Cruz, 24 y 26

### MADRID

Hermoso edificio situado en el centro de  
la Gran Vía, muy próximo de todos los Tea-  
tros y despachos de Ferrocarriles. Salón  
Restaurant. Almuerzos 2:50 pesetas. Comi-  
das 3 pesetas.

Teléfono número 510.

Abonos mensuales á 100 pesetas.

Coche é intérprete en las Estaciones.

Pensión completa desde 5 pesetas en ade-  
lante.

NOTA.—Se ruega á los señores viajeros no se  
dejen engañar en las estaciones; vengán directa-  
mente á la casa.

## Gran Relojería y Platería

DE

## Tomás García Catalán

Surtido completo en todos los artículos que tra-  
baja esta casa.

En Platería, esta casa ha contratado con uno  
de los mejores talleres de Córdoba, por lo que ven-  
de con un 20 por ciento más barato que ninguna y  
de la que ha recibido un extenso y variado surtido  
en pulseras, sortijas, aderezos, cadenas y pendien-  
tes de todas clases.

Talleres para composuras sin competencia posi-  
ble, por la prontitud y baratura de las mismas.

## ESCUELAS, 6.—VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

Centro Vitícola del Condado

## Vides americanas Federico Patanchón

Ingeniero Agrónomo

LA PALMA [PROV. DE HUELVA]

BARBADOS, ESTACAS, INJERTOS

Magníficas Plantas Estacas de una vara á  
un metro de largo para plantaciones profun-  
das en terrenos secos y de poca fertilidad.

Todas las variedades: Ptas. 20 el millar

Abonos completos concentrados especiales pa-  
ra viña, los más eficaces y económicos. Gasto insigni-  
ficante: 2 céntimos por cepa al año.

PEDID. PRECIOS

GRAN CENTRO POSTAL

DE

## ALBI Y MERLO

Realización completa de Postales de todas clases  
á precios baratísimos.

¡¡GRAN ACONTECIMIENTO ARTISTICO!!

Nuevas vistas de Valdepeñas en elegante carnet-  
recuerdo.

No olvidar que todas cuestan á mitad de precio.

PI Y MARGALL; 2

## LA ECONOMICA

FABRICA DE TEFJAS Y LADRILLOS  
CAMINO DE LAS PUENTES

Oficinas: Calle 6 de Junio, número 26

EN EL TALLER DEL MECANICO

## JULIAN RAMIREZ

Calle 6 de Junio, núm. 59

se venden TRILLOS de discos, sumamente baratos

## Gran revolución eléctrica

Lámparas de filamento metálico  
de clase superior, á **una peseta.**

¿Que por qué las vendo tan baratas? Pues es muy sencillo. El mate-  
rial me lo regalan y la fabricación  
es propia de la casa, por consiguien-  
te todo es ganancia.

EL FABRICANTE ILUSORIO

## Carmelo Verdejo

BATANEROS, 2

## Bodegas MINA-VINY T

VINOS Y VERMOUTHS

Miuda é hijos de J. Foix. VENDRELU (España)

## Cognac-Barbier

BARBIER É HIJOS

Estación, 1. (Edificio de la Bilbaina) BILBAO

Para informes y pedidos dirigirse

— REPRESENTANTE —

en Valdepeñas y en la provincia de Ciudad-Real

JUAN MEJIA Y RUBIO

Virgen, 61. VALDEPEÑAS

DISPONIBLE

# LA CONSOLACION

Fábrica de Harinas y Aceite virgen de Oliva

Se admite la aceituna al cambio; medida con hectólitro de hierro contrastado ó al peso,  
en nuestras Fábricas y Panaderías de Valdepeñas, Moral de Calatrava y La Calzada de  
Calatrava.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS